INFORME

En cumplimiento a lo que establece la Ley de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo y su Reglamento se presenta ante el H. Consejo Consultivo el informe de las actividades y acciones realizadas por este Organismo en los meses de enero - febrero de 2018.

ACUERDOS DE LA SESIÓN ANTERIOR

Seguimiento a los acuerdos tomados por el H. Consejo Consultivo de la sesión de fecha 22 de enero de 2018:

PRIMERO: "Se acordó, que se realice a los integrantes del H. Consejo Consultivo una presentación informativa sobre: El Diagnóstico de Supervisión Penitenciaria 2017, Informe Estatal de Supervisión a Unidades Médicas 2017 y finalmente el Informe sobre la Situación de las Mujeres Privadas de su Libertad en los Centros Penitenciarios del Estado. A cumplimiento del este acuerdo, el día de hoy las áreas responsables de los informes realizarán las presentaciones.

SEGUNDO: "Se acuerda, que se realice a los integrantes del H. Consejo Consultivo una presentación informativa sobre: El Programa de Trabajo del Órgano Interno de Control. A cumplimiento de este acuerdo, el día de hoy el Lic. José Roberto Toloza Aguilar, llevará a cabo la presentación.

VISITADURÍAS GENERALES.

Esta Comisión a través de sus Visitadurías Generales y Adjuntas, durante el 12 de enero al 28 de febrero de 2018 recibió un total de 186 quejas por presuntas violaciones a los derechos humanos. En cuanto a quejas concluidas, este organismo concluyó 194 expedientes de queja.

A continuación se presenta un cuadro general de la información más relevante de quejas recibidas, quejas concluidas, medida cautelares, propuestas de conciliación y recomendaciones emitidas:

VI	SITADURÍAS	QUEJAS RECIBIDAS	QUEJAS CONCLUIDAS	PROPUESTAS DE CONCILIACIÓN	MEDIDAS CAUTELARES	RECOMENDACIONES EMITIDAS.
	OTHÓN P. BLANCO.	64	54	0	1	0
	FELIPE CARRILLO PUERTO.	4	4	0	0	1
	JOSÉ MARÍA MORELOS.	2	0	0	0	0
	BACALAR.	0	1	0	0	0
	TOTAL	70	59	0	1	1
	BENITO JUÁREZ.	61	78	0	0	0
	ISLA MUJERES.	6	3	0	0	0
	LÁZARO CÁRDENAS.	5	7	0	0	0
	PUERTO MORELOS.	1	2	0	0	0
	TOTAL	73	90	0	0	0
	SOLIDARIDAD.	27	27	1	0	0
	COZUMEL.	6	4	0	0	0
	TULUM.	10	14	0	0	0
	TOTAL	43	45	1	0	0
	GRAN TOTAL EN EL ESTADO	186	194	1	1	1

RECOMENDACIONES

Recomendación	CDHEQROO/001/2018-I FELIPE CARRILLO PUERTO
Autoridad a la que	Presidenta Municipal de Felipe Carrillo Puerto
se dirigió	
Hecho violatorio	Detención Arbitraria

Así mismo, se registró un total de 203 hechos violatorios, distribuidos en los 9 principales ejes que prevé el Manual para la Calificación de Hechos Violatorios de Derechos Humanos, criterios que este Organismo comparte.

QUEJAS EN TRÁMITE AL 28 DE FEBRERO DE 2018

AÑOS	2014	2015	2016	2017	2018
		/ISITADURÍA GENE			
OTHÓN P. BLANCO.	0	9	10	60	50
FELIPE CARRILLO PUERTO.	1	0	9	31	4
JOSÉ MARÍA MORELOS.	0	0	19	36	2
BACALAR.	0	1	1	6	0
TOTAL	1	10	39	133	56
	SEGUNDA VIS	ITADURÍA GENERA	AL		
	2014	2015	2016	2017	2018
BENITO JUÁREZ.	3	19	36	129	48
ISLA MUJERES.	0	0	0	1	4
LÁZARO CÁRDENAS.	0	1	0	17	5
PUERTO MORELOS.	0	0	0	1	1
TOTAL	3	20	36	148	58
	TERCERA VIS	ITADURÍA GENERA	L		
	2014	2015	2016	2017	2018
SOLIDARIDAD.	10	13	24	123	29
COZUMEL.	1	8	21	51	7
TULUM.	0	0	5	46	9
TOTAL	11	21	50	220	45
GRAN TOTAL EN EL ESTADO	15	51	125	501	159

Del total de autoridades estatales las más mencionadas en todo el Estado, en el periodo del 12 de enero al 28 de febrero 2018 son las siguientes:

AUTORIDADES	MENCIONES
FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA DEL ESTADO.	30
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN Y CULTURA EN EL ESTADO.	28
OTRAS AUTORIDADES ESTATALES	18
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA EN EL ESTADO.	16
JUECES (EJECUSIÓN DE SENTENCIAS, FAMILIAR, CIVIL Y	15
PENAL)	
SECRETARÍA DE SALUD EN EL ESTADO.	5

Del total de autoridades municipales las más mencionadas, en el periodo del 12 de enero al 28 de febrero de 2018 son las siguientes:

MUNICIPIOS	MENCIONES
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN BENITO	17
JUÁREZ.	
OTRAS AUTORIDADES MUNICIPALES EN EL ESTADO.	16
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN	15
SOLIDARIDAD.	
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN OTHÓN	12
P. BLANCO.	
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN	4
COZUMEL	
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN TULUM.	3
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN JOSÉ	2
MARÍA MORELOS.	
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN ISLA	2
MUJERES.	
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN PUERTO	2
MORELOS.	
AGENTES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL EN	1
BACALAR.	

De igual manera la Comisión de los Derechos Humanos del Estado, en el presente periodo brindó un total de 248 Asesorías

MATERIAS	ОРВ	FCP	JMM	BAC	BJ	IM	LC	PM	SOL	COZ	TUL	TOTAL
ASESORADAS	82	22	19	0	67	13	3	1	19	13	9	248

ATENCIONES PSICOLÓGICAS

En este periodo que se informa en el Centro de Atención a Víctimas de Violaciones a los Derechos Humanos, se impartieron 223 atenciones psicológicas en el Estado, atendiendo a un total de 127 personas.

ÁREA MÉDICA

Se dieron un total de 29 atenciones médicas, de las cuales 7 fueron derivadas de queja, así mismo se realizó 7 certificado de integridad física.

ATENCIÓN A CENTROS PENITENCIARIOS

Durante el período que se informa, esta Coordinación proporcionó 96 audiencias a personas privadas de su libertad del Centro de Reinserción social de Chetumal y el Centro de Retención Municipal de Solidaridad, así mismo a sus familiares.

El 24 de enero se presentó el Informe Sobre la Situación de las Mujeres Privadas de su Libertad en los Centros Penitenciarios del Estado, derivado del Diagnóstico de Supervisión Penitenciaria 2017.

Con fecha 23 de febrero, se acudió al Centro de Reinserción Social de Chetumal, por petición de los internos Y. R. Y y J. A. G. H., personas privadas de su libertad en dicho centro, al referir un problema de carácter urgente con personal administrativo, por lo que se realizaron las entrevistas con ambos internos, de las cuales la interna Y. R. Y. presentó una queja.

Con fecha 27 de febrero, se dio atención al licenciado C. O. A. P. abogado particular de V. H. L. C., persona privada de su libertad en el Centro de Reinserción Social de Chetumal, quien presentó una queja en agravio de su cliente, pues refirió que la autoridad penitenciaria, no le está dando la atención médica que requiere a los problemas de salud que padece.

PROMOCIÓN

Durante el 12 de enero al 28 de febrero de 2018 la Dirección de Enlace, Promoción y Difusión de los Derechos Humanos atendió a **8,036** personas en un total de **196** actividades de capacitación en toda la geografía del Estado, como a continuación se muestra en las tablas siguientes:

CUADRO POR MUNICIPIO

MUNICIPIO	ACTIVIDADES	HOMBRES	MUJERES	TOTAL
OTHÓN P. BLANCO	45	1,490	1,379	2,869
BACALAR	1	11	8	19
FELIPE CARRILLO P.	21	301	385	686
JOSÉ MARÍA MORELOS	18	179	261	440
BENITO.JUÁREZ	64	918	1,096	2,014
PLIERTO MORELOS	5	52	57	109
ISLA MUJERES	2	46	17	63
LÁZARO CÁRDENAS	2	32	14	46
TULUM	4	23	12	35
SOI IDARIDAD	34	528	1227	1,755
TOTAL	196	3,580	4,456	8,036

POBLACIÓN ATENDIDA

	NO. PERSONAS				
SECTOR DE POBLACIÓN	н	M			
NIÑAS Y NIÑOS	970	1079			
JÓVENES	714	626			
SECTOR EDUCATIVO	36	49			
PERSONAL ADMINISTRATIVO ESTATAL	17	74			
PERSONAL ADMINISTRATIVO MUNICIPAL	329	532			
GENDARMES	20	2			
PÚBLICO GENERAL	650	780			
PERSONAL ADMINISTRATIVO FEDERAL	13	12			
POLICIAS FEDERALES	16	2			
ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL	63	57			
SECTOR SALUD	221	314			
PADRES Y MADRES DE FAMILIA	41	131			
PERSONAS ADULTAS MAYORES	490	798			
TOTAL	3,580	4,456			

COMUNIDADES ATENDIDAS POR MUNICIPIO

MUNICIPIO	COMUNIDADES	TEMAS Y/O ACTIVIDADES
	Dziuche	1 Plática "Valores y Derechos Humanos"
JOSÉ MARÍA M.	Naranjal	1 Stan Informativo
JOSE MARIA W.	San Marcos	1 Plática "Derecho de los Jóvenes" 1 Plática "Prevención de la Violencia Escolar"
FELIPE C.	chumpon	1 Plática "Derecho de los Pueblos Indígenas"
PUERTO.		1 Plática " Derecho de los Jóvenes"
LÁZARO CÁRDENAS	Isla de Holbox	1 Plática "Funciones, Atribuciones y competencias de la CDHEQROO"
PUERTO	Leona Vicario	1 Plática "Funciones, Atribuciones y competencias de la CDHEQROO"
MORELOS	Central Vallarta	1 Plática "Funciones, Atribuciones y competencias de la CDHEQROO"
BENITO JUÁREZ	Bonfil	1 Stan Informativo

ACTIVIDADES REALIZADAS CON LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

- Se hizo acto de presencia en la Asamblea Ordinaria y Especial de la "Barra de Abogados de Quintana Roo, Colegio Profesional A.C.", dirigida por el Mtro. Ángel Ramírez Florescano, quien es el Presidente, en la asamblea se acordó fortalecer la vinculación entre ambas instituciones con la invitación a eventos y realización de actividades académicas conjuntas.
- Se llevó a cabo una reunión con el Mtro. Leopoldo de la Cruz, Presidente de la Barra de Abogados de la Rivera Maya, A.C.; en esta reunión se programó dar inicio al Diplomado "El debido Proceso como Derecho Humano" el día vienes veintisiete de abril de 2018.
- De igual forma se sostuvo una reunión con el Colegio de Abogados Postulantes de Quintana Roo A.C.", la cual fue presidida por la Licda. Dulce N. de María Sánchez Erosa, Presidenta. En esa reunión se concertó la realización de un seminario denominado "Investigación Conforme y Control Difuso de Convencionalidad: el Nuevo Paradigma de los Derechos Humanos", que dará inicio el día viernes 20 de abril de 2018.
- Se realizó una visita a la Mtra. Dafne Bernardina García Herrera, Presidenta de Pro niño excepcional A.C., con la finalidad de estrechar lazos de colaboración en eventos posteriores y realizar la invitación a la Primera Sesión Ordinaria del Mecanismo de Monitoreo Independiente de la Convención de las Personas con Discapacidad.
- Con el afán de seguir colaborando de la mano de las Organizaciones de la Sociedad Civil, el día nueve de febrero esta comisión sostuvo una reunión con Padres al Rescate de los Hijos A.C. en la que acordaron fortalecer la vinculación entre ambas instituciones con la invitación a eventos y realización de actividades conjuntas e impulsar el tema de los paternales responsables. Así como solicitar la asesoría jurídica para padres que lo requieran.

- Así mismo, esta Comisión se reunió el catorce de febrero con el Lic. Roberto Guzmán Rodríguez, Presidente de Red Positiva de Quintana Roo A.C., en este acto se convino fortalecer la vinculación entre ambas instituciones con la invitación a eventos y realización de actividades académicas conjuntas.
- Esta Comisión asistió al evento "Día Mundial de la Lenguas Originarias, Jornada Estatal Quintana roo, México, en el cual participo con dos conferencias tituladas "Derecho Humanos de las Personas Migrantes" y un módulo en difusión, orientación jurídica y recepción de quejas.
- Se asistió a una reunión con las organizaciones Cultura Cancún A.C. y Centro de Apoyo a Indígenas Migrantes en Quintana Roo A.C. para analizar y acordar la participación en el Programa YCI Cancún.
- El día jueves veintidós de febrero se asistió a la toma de protesta del Patronato del Centros de Integración Juvenil A.C. la cual fue presidida por la Psicóloga Liliam Negrete Estrella directora de ese patronato.
- El veintisiete de febrero, se organizó una reunión de trabajo con diferentes organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de planear la Cuarta Semana de la Mujer; a esta reunión asistieron: la Mtra. Vanesa González-Rizzo Krasniansky, presidenta de Derechos, Autonomía y Sexualidades (DAS) A.C., La Bióloga Karla Peregrina Oropeza, directora del Planetario de Cancún Ka' Yok' y la Licda. Paola Olvera Peregrino, directora del Centro Integral de Apoyo de la Mujer. (CIAM).
- El veintiocho de febrero se llevó a cabo una reunión con el M.V.Z. Horacio de Jesús Reyes García, Presidente de la Asociación Federación Estatal para el Desarrollo Humano de los Adultos Mayores en Quintana Roo (FEDHAM A.C). En dicha reunión se revisó un proyecto que se había presentado desde el 2013 y no se había aterrizado nada en concreto.

- El veintiocho de febrero en las oficinas de la Segunda Visitaduria General, se realizó una reunión de trabajo con la Organización para la Concientización del Desarrollo Sustentable A.C., en la cual se debatieron puntos importantes sobre temas en materia de derechos humanos.
- Así mismo, también se llevó a cabo una reunión con la Asociación ECPAT (Acabar con la Prostitución Infantil, la Pornografía y el Tráfico de Niños con fines Sexuales), en la cual se revisó y analizo el proyecto sobre "La Explotación Sexual Infantil en Ciudades Turísticas", esto en conjunto con la Licda. Norma Elena Negrete Aguayo, coordinadora e investigadora del capítulo México de la Red ECPAT.

ESTUDIO

En el periodo que se informa se llevaron a cabo 2 cines debates uno con el CBTIS 253 y el otro con el Colegio de Bachilleres 2, ambas sesiones con la temática de "La Justicia Social", beneficiando a 41 y 43 estudiantes respectivamente.

DIVULGACIÓN.

En el periodo que se informa se llevaron a cabo 4 programas en la radio la Voz del Gran Pueblo con los temas:

- "Funciones, Atribuciones y Competencias de la CDHEQROO"
- "Derechos de las Víctimas del Delito".
- "Día Mundial contra el Cáncer"
- "Derecho a la Vida y Prevención de Accidentes"

En lo que respecta al Ombudsbuzón, se realizó la entrega de un total de 281 respuestas a niños y niñas que depositaron sus cartas.

VISITA	ESCUEL A	ALITODIDAD (ES) VIO INIVITADOS	CARTA	CARTAS ENTREGADAS.					
VISITA	ESCUELA AUTORIDAD (ES) Y/O INVITADOS		HOMBRES	MUJERES	TOTAL				
	OTHÓN P. BLANCO								
Lic. Ernesto Chejín Erosa, Director de Contenidos Educativos de la CDHEQROO y Lic. Georgina Muñoz Álvarez, Directora General de Control, Seguimiento De Quejas, Recomendaciones y Enlace de Transparencia de la CDHEQROO.				37	71				
29 de enero de 2018	Gabriel R. Guevara T.C.	Lic. Hugo Sosa Huerta, Coordinador de Atención a la Niñez, la Adolescencia y la Discapacidad de la CDHEQROO.	22	26	48				
29 de enero de 2018	Carlota Torrano Vadillo T.C.	Lic. Hugo Sosa Huerta, Coordinador de Atención a la Niñez, la Adolescencia y la Discapacidad de la CDHEQROO.	9	11	20				
Total	3 Escuelas	4 Invitados	65	74	139				
		COZUMEL							
15 de enero de 2018	Bernardino Mezo Méndez T.V.	N/A	45	39	84				
Total	1 Escuela	0 Invitados	45	39	84				
		TULUM							
01 de	Ignacio Zaragoza T.C.	Lic. Claudia Muñoz Bono, Presidenta del Club Rotarios Tulum A.C. y Pie Diabético A.C.	7	15	22				
febrero	José Francisco May T.C.	A.O. 91 to Diabotico A.O.	19	17	36				
Total 2 Escuelas 1 Invitado		1 Invitado	26	32	58				
Gran total		5 invitados	136	145	281				

ACCIONES DIVERSAS

- 1.- El día martes treinta de enero el segundo visitador general el Lic. Luis Fernando Medina Garcés asistió a la conferencia del padre Alejandro Solalinde, denominada "Migración", la cual se llevó a cabo en la ciudad de Playa del Carmen, en el Centro Cultural Caracol Marino.
- 2.- El miércoles treinta y uno de enero se reunió con organizaciones de la sociedad civil en el 20 Aniversario de la Fundación Comunitaria Cozumel IAP la cual se llevó a cabo en el municipio de Cozumel.
- 3.- El jueves primero de febrero, se realizó una conferencia de prensa en las instalaciones de esta Comisión, con la finalidad de dar a conocer los lineamientos generales de la Agenda de Trabajo de la CDHEQROO.
- 4.- Ese mismo día se sostuvo una reunión de trabajo con la titular de la SEYC la Mtra. Ana Isabel Vásquez Jiménez, con la finalidad de establecer vínculos de trabajo a propósito de las recomendaciones emitidas, así como gestiones en las quejas susceptibles de conciliar; en estos puntos se lograron avances en materia de recomendaciones. En materia de promoción, se acordó generar actividades relativas a la educación con enfoque de género y derechos humanos. Finalmente se convino realizar la actualización del Protocolo de Prevención y Atención del Acoso Escolar y diseñar un programa piloto de la materia de derechos humanos en Bachilleres para su implementación en el próximo ciclo escolar.
- 5.- Se sostuvo un acercamiento y vinculación con el Lic. Luis Raúl González Pérez, Presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, con la finalidad de establecer la Agenda de Trabajo en esta nueva gestión del organismo estatal, lo cual coadyuva al fortalecimiento de la defensa de los derechos humanos del país.

- 6.- Se asistió el día miércoles siete de febrero a la ciudad de Cancún, a una reunión con el Sr. Michel Forst, quien es el relator especial de la ONU, sobre la situación de los defensores de los derechos humanos, quien viene, con el objetivo de evaluar la situación de esos activistas y valorar los esfuerzos de las autoridades mexicanas para su protección y empoderamiento.
- 7.- El jueves ocho de febrero, se realizó una reunión con la directora de la Escuela Judicial la Mtra. Adriana Moreno Díaz en la cual, se acordó replicar en Chetumal los días 24 y 25 de abril de 2018 el Seminario "Derechos Humanos y Género", así mismo la implementación de los cursos "Violencia de Género", "Juzgar con Perspectiva de Género" y "Redactar Sentencias con perspectiva de Género a Jueces".
- 8.- Esta Comisión de Derechos Humanos y la Secretaria de Seguridad Pública del Estado nos reunimos para tratar puntos sobre las recomendaciones emitidas, agendar capacitación en materia de derechos humanos en la labor policial para los servidores públicos y acordar el diseño del material en derechos humanos sobre la temática "Detenciones Arbitrarias"
- 9.- El lunes diecinueve de febrero se llevó a cabo una reunión con la Ingeniera Celina Izquierdo Sánchez Secretaria Técnica del Observatorio de Violencia Social y de Género de la Universidad de Caribe. Esta reunión fue para acordar formar parte de la Cuarta Semana de la Mujeres con su participación en el seminario de "Género y Derechos Humanos" y la conferencia con el tema "Sororidad: Ética Feminista".
- 10.- Ese mismo día se efectuó una visita a la Sra. Eva Aguilar y Cupul, Directora de la Unidad Especializada de Derechos Humanos, atención a Grupos en Situación de Vulnerabilidad e Igual de Género del TSJQROO, en la cual se analizaron diferentes puntos en materia de derechos humanos de los cuales, se logró aterrizar: el replicar el seminario "Derechos humanos y Género" en zona sur, el seminario en "Materia de Derechos Humanos y Procuración de Justicia", la Certificación de Igualdad de Género para Jueces en convenio con el Instituto Mexicano experto de Derechos Humanos y finalmente el que se impartan cursos en Protocolos de Órdenes de Protección.

- 11.- El martes veinte de febrero se acudió a una entrevista de radio en SIPSE con el Sr. José Ángel Muñoz, con el fin de promover los servicios de la CDHEQROO y vincular el reporte ciudadano de presuntas violaciones a derechos humanos con la vistaduria a través del monitoreo de comunicación social.
- 12.- El veintiuno de febrero se asistió a la celebración del 33 Aniversario del Sistema Quintanarroense de Comunicación Social, el cual es un emisor oficial para difundir la cultura e informar a la población de alguna contingencia y/o emergencia.
- 13.- Se acudió el día jueves veintidós de febrero, a una entrevista sobre el Feminicidio, Mujeres Privadas de su Libertad y Perspectiva de Género, en el programa "Ejercicio de Poder" del canal 10, con Fátima Vázquez, Idalia Carrillo y Johana Maldonado.
- 14.- El mismo jueves veintidós de febrero, se efectuó una dinámica de aprendizaje con los instructores de la dirección de enlace, esto con la finalidad de retroalimentarnos con respecto a las estrategias de capacitación.
- 15.- Ese mismo día se asistió a una Sesión Extraordinaria de la SIPINNA (Sistema Estatal de Protección de la Ley de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Quintana Roo), en la cual se aprobó el Manual de Organización y Procedimientos del Sistema de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Quintana Roo y la aprobación que la Secretaria Ejecutiva de la SIPINNA realice las gestiones que se conocieren necesarias para su publicación ante el Periódico Oficial del Estado.
- 16.- El viernes veintitrés de febrero, se realizó la entrega de reconocimiento al Mtro. Ricardo Hernández Forcada, por su magnífico desempeño como docente de la maestría en derechos humanos, así mismo se llevó a cabo una charla muy fructífera con los alumnos.

- 17.- Se asistió el día veintiséis de febrero a la Conferencia Magistral denominada "El Principio de la Convencionalidad de la Constitución de Quintana Roo", la cual fue impartida por el Dr. José de Jesús Naveja Macías, en las instalaciones del Congreso del Estado.
- 18.- El día lunes veintiséis de febrero se acudió una reunión de trabajo con el Lic. Antonio León Ruiz, Magistrado Presidente del Tribunal de Justicia y del Consejo de la Judicatura, con el fin de tratar el tema de las Fianzas Telmex, Defensores de Oficio y el Fortalecimiento Interinstitucional.
- 19.- Como muestra de la buena relación de trabajo que se viene realizando con las Comisiones de Derechos Humanos de otros Estados, el día martes veintisiete de febrero se hizo acto de presencia en el Informe de Actividades del Lic. Miguel Oscar Sábido Santana, Secretario Ejecutivo y Encargado de la Presidencia de la Comisión de Derechos Humanos de Yucatán, el cual se llevó a cabo en las instalaciones del H. Congreso del Estado de Yucatán.
- 20.- El día miércoles veintiocho de febrero se acudió a una entrevista en el noticiero Notiformula AM, con el conductor Arturo Medina, con la finalidad de promocionar los servicios de la CDHEQROO.
- 22.- Ese mismo día miércoles se llevó a cabo en las instalaciones de la Universidad del Sur de la ciudad de Cancún, la Primera Sesión Ordinaria del Mecanismo Independiente de Monitoreo de la Convención de los Derechos Humanos de las Personas con Discapacidad en la cual, se tomaron los siguientes acuerdos por los integrantes presentes de las cámaras empresariales, la Comisión Nacional de Derechos Humanos y la Secretaria del Trabajo y Prevención Social:
 - Se aprobó el nombramiento del LIC. Eduardo Ovando Rivera como vicepresidente de la Comisión General Del Mecanismo.
 - Se realizó entrega de las reglas de operación para observaciones y comentarios del consejo general del mecanismo (Comisión general y Comité técnico de consulta.)
 - Se acordó coordinar y realizar un acercamiento con las cámaras empresariales y de servicios con la finalidad de fomentar la cultura de la inclusión y accesibilidad en el ámbito social y laboral.
 - Se acordó generar mecanismos para abordar el tema de la discapacidad desde una visión inclusiva en el ámbito social con enfoque de Derechos Humanos.

22.- El veintiocho de febrero, se dio cita en las instalaciones de las oficinas de la Segunda Visitaduría General, una reunión con la Lic. Landy Duran Sáenz, Directora de la Unidad Especializada en Derechos Humanos de la Vice Fiscalía del Estado de Quintana Roo, esto con la finalidad de poder llevar a cabo una firma de convenio en materia de derechos humanos.